Bei einfacheren Gittern dieser Zeit werden die aus Quadrateisen gebildeten Stäbe mitunter über Ecke verwendet und steiler als 45 Grad nach zwei Richtungen hin besestigt, so dass sie ein Netz bilden. An den Knotenpunkten ist der eine Stab gelocht und der andere hindurchgesteckt. Charakteristisch sind besonders die Ranken und sonstigen Verzierungen, welche in gleichmäßiger Vertheilung einzelne Maschen des Netzwerkes füllen. Ihre Besestigung geschieht ebenfalls mittels Durchschiebens. In Fig. 506 ist diese alte Ausstihrungsweise nachgeahmt. Deutschland ist allerorts so reich an Beispielen dieser Kunstperiode, dass es zu viel Raum ersordern würde, auch nur die hervorragendsten hier einzeln aufzusühren.

Fig. 484.



Vom bischöflichen Garten zu Sens.

Die Barock-Zeit umfasst etwa die zweite Hälfte des XVII. und das erste Viertheil des XVIII. Jahr hundertes. Zu Beginn derselben stand die Schmiedekunst auf der Höhe des Könnens. Der Masstab wird im Allgemeinen größer; während früher beim Gitter eine gleichmässige Vertheilung der Massen angestrebt wurde, suchte man jetzt dieselben an einzelnen Stellen zu vereinigen und dort durch prunkendes Ornament Gegensätze hervorzurusen, indem man Nachbartheile ganz nüchtern und einsach behandelte. Statt des Rundeisens wird mit Vorliebe Quadrateisen, oft in verschiedenster Stärke, verwendet; die Durchschiebungen verschwinden und werden durch Ueberplattungen ersetzt. Während die Renaissance-Gitter nach beiden Seiten gleich gearbeitet waren, haben die Barock-Gitter eine reich gestaltete Vorderseite, von der die

245. Barock-Zeit.